
 

 

 

 

 

   

  

 

  

 

  

 

 

 

  

  

 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

Arrivée 
du Père 
Noël à 
14h30 
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14h00 - Arrivée du Père Noël en 

calèche et séances photos 

gratuites  

14h15  - Photos avec le père Noël  

16h00  - Goûter du comité des 

fêtes et cadeaux pour les 0 -6 ans  

17h30  - Spectacle conte 

pyrotechnique  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mercredi 24 octobre à 18 h 30 a eu lieu la réunion 

dôinformations sur le d®ploiement de la fibre optique.  

Les travaux de déploiement du réseau de fibres optiques sont 

maintenant terminés sur la commune.  La commercialisation 

des offres Très Haut Débit auprès des habitants concernés, 

peut débuter officielle ment.  

Emmanuel franco, Maire dôÉtival, en présence de Messieurs 

Heck et Trémeau de Sarthe Numérique et de Jacqueline 

Benoist, vice -pr®sidente de lôam®nagement du territoire de 

la CDC du val de Sarthe , a rappel® lôimportance de la fibre 

pour le développemen t de notre territoire.  

Le Département de la Sarthe avec l'acteur de terrain 

SARTHE NUMÉRIQUE  a  lancé  le projet   précurseur de la  

fibre optique à l'habitant dès 2013.  Les objectifs  :  

¶ Faire de la Sarthe un territoire connecté  

¶ Accompagner les entreprises vers le très haut débit  

¶ Permettre à tous les foyers Sarthois d'accéder au très haut débit  

La Sarthe veut avoir terminé sa couverture totale en fibre optique au plus tard pour 2024. L'attractivité du territoire 

passe en priorité par une couverture numérique de grande qualité. Le département de la Sarthe le place parmi ses 

priorités budgétaires.  

160 000 raccordements, 160  000 km, 400 millions dôeuros de financement publique.  

La commu naut® de communes a commenc® par identifier les zones les moins bien desservies par lôADSL. £tival faisait 

partie des communes qui ne bénéfici aient  pas dôun service ADSL satisfaisant. 

La fibre optique, côest quoi exactement ? 
Jusquôici, lôacc¯s ¨ internet se faisait par le r®seau t®l®phonique (ADSL). Mais plus les habitations sont ®loign®es des 

centrales, plus le réseau est lent. La fibre optique est un fil de verre, plus fin quôun cheveu, entour® dôune gaine en 
plastique, qui a la propri®t® dô°tre conducteur de la lumi¯re. Les informations sont transmises dôun point ¨ un autre par 
le biais dôune onde lumineuse (proche de lôinfrarouge). Ce rayon lumineux peut véhiculer une grande quantité 
dôinformations ¨ des d®bits tr¯s importants sur de longues distances ï des centaines, voire des milliers de kilomètres ï 
sans perte de données ni interférences.  Lôint®r°t de la fibre côest quôelle nôa pas de limites pour transf®rer des donn®es 
de la source ¨ lôutilisateur. Elle r®pond aux besoins d'aujourd'hui.  

À quoi ça sert  ?  

Le numérique pour tous avec des usages infinis  !  
Les besoins augmentent avec le développement des services numériques connectés dans de multiples domaines. 
L'équipement multiple est devenu notre quotidien avec  une moyenn e aujourd'hui de  dix objets connectés par foyer 

(smartphones, tablettes, ordinateur, domotique...). La fibre est une réponse à tou s ces nouveaux besoins.  

Comment les habitants doivent - ils procéder  ?ל

Pour les personnes qui souhaitent raccorder leur logement  à la fibre, il suffit de souscrire un abonnement chez un des 
sept opérateurs  qui propose la fibre sur la commune. Ils disposent dôoffres performantes. Pour le moment, aucun grand 
op®rateur (Bouygues, Orange, SFR, Free) nôest pr®sent, çcar ces zones rurales ne sont pas rentables pour eux ».  

Pour changer dôop®rateur, regarder votre abonnement actuel. 
Lôop®rateur que vous choisirez se chargera des d®marches pour résilier avec votre opérateur et reprendra dans la 
continuité sans coupure.  

Enfin, côest ¨ lôop®rateur de venir installer la prise dans le logement. çLe d®lai dôinstallation est de trois semaines» :   

-  La fibre est déployé e dans les réseaux existants , 
-  R®fl®chir ¨ lôendroit le plus judicieux pour positionner votre boitier (BOX), 
-  Si des travaux à effectuer dans votre maison, ils seront à votre charge.  
-  Les techniciens se servent des goulottes existantes, si existantes  ? 

-  Si vous avez des électriciens dans votre entourage, nôh®sitez pas ¨ prendre conseil !  

-  Lôabonnement est un choix volontaire de votre part.  

Combien ça coûte  ?ל

Pour les habitants, cela ne co¾te rien. En tout cas jusquôen octobre 2019. Jusquô¨ cette date, les travaux de raccordement 
sont pris en charge par Sarthe Num®rique et lôachat des prises est financ® par la communaut® de communes du Val de 
Sarthe à hauteur de 500 ú et compl®t® par le D®partement, la R®gion, lô£tat et lôEurope. Dans un an, on ne peut pas 

assurer que la prise en charge ser a la même.  

 

DÉPLOIEMENT DE LA FIBRE OPTIQUE   

http://www.sarthe.fr/la-fibre-optique-lhabitant-se-concretise-en-sarthe


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DÉPLOIEMENT DE LA FIBRE OPTIQUE   

DOTHÈQUE RÉCRÉAJEUX VAL DE SARTHE  
 Quôen pensent les habitantsל? 

Ils étaient plutôt rassurés avec les explications fournies par les opérateurs lors de la réunion publique. Pour certains 
cette installation est une opportunité !  : « D¯s quôon veut mettre la t®l® avec la box, internet sur lôordinateur et la tablette 
a rame. Dôautres  sôinqui¯tent des tarifs des abonnements et vont prendre le temps de r®fl®chir».  

 
7 opérateurs au choix  :  
Les Étivalois peuvent choisir parmi sept op®rateurs. Et souscrire un contrat aupr¯s de lôun dôentre eux pour b®n®ficier 

de la performance du réseau t rès haut débit :  
ï K- net  Opérateur fibre optique de proximité( www.k -net.fr )  
ï Telwan professionels  (www.telwan.fr)  
ï La fibre videofutur  (lefibrevideofutur.fr)  
ï Nordnet  (www.nordnet.com/connexion - internet/internet - fibre)  
ï Ozone  (www.ozone.net/fibre)  

ï SartheFibre  100 % entrepreneurs (www.sarthefibre. fr)  
ï La Fibre  Coriolis avec les offres canal (www.coriolis.com )  

Sarthe num®rique est propri®taire des r®seaux fibr®s. Il va vendre les lignes aux diff®rents fournisseurs dôInternet. Le 

contrat de délégation de services reste à négocier.  

Le contrat dôexploitation fera lôentretien pendant les 30 ann®es ¨ venir (comme ENEDIS le fait pour lô®lectricit®). En cas 

de panne du réseau, il devra réparer sous un délai de 24 à 48 heures (délai plus long en cas de tempête).  

 
  

 

 

  

La m airie ser a fermée les lundis après -midi 24 décembre et 31 décembre 2018 . 

INSCRIPTION SUR LES LISTES ÉLECTORALES  

Pour pouvoir voter en 2019, nôoubliez pas de vous inscrire au plus tard  AVANT  le 31 

décembre 201 8 ï fermeture exceptionnelle de la mairie à 12 heures . 

 

 

 

Les commerants dô£tival se tiennent 

à votre disposition  

pour vos commandes de fin dôann®e. 

Nôh®sitez pas ¨ vous renseigner  

 

http://www.k-net.fr/


 

 

 

 

  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ENTREPRISE BODET SPECIALIS ÉE EN RESTAURATION DE CLOCHES  

 

-  les moteurs de volée électroniques et les 
électro - tintements permettant aux cloches de 
sonner,  

-  lôarmoire électrique de sécurité.  

Elle contr¹le lôusure de chaque cloche (anses, 

noyau, b®li¯re, point de frappe), lô®tat des 

échelles, escaliers, planchers...  

Lorsquôune cloche est ab´m®e, elle nôest pas 
systématiquement remplacée car il est possible 

de la réparer. Dans ce cas, la cloche est 
restaurée par soudure au bronze .  
Côest avec le ressuage que Bodet peut ®valuer 
le degré de vétusté  dôune cloche. Cette m®thode 
permet de contrôler les parties de la cloche 
susceptibles dô°tre f°l®es et dôidentifier les 
zones ¨ restaurer, la longueur dôune fissure ou 

dôun ®clat. 

 

 

Campaniste : ce nom a été 
créé il y a une dizaine 
dôann®es pour d®finir ceux 
qui « conçoivent, installent, 
restaurent, entretiennent 
les cl oches et horloges dans 
les clochers et sur les 
bâtiments publics ». Ils 
sont ainsi capables de 
cumuler le savoir - faire de 
nombreux métiers : 
horloger, charpentier, 
électricien, électronicien, 
m®canicien, ferronnier dôart 
et restaurateur.  

Lundi 29 octobre, quatre ®lus se sont d®plac®s visiter lôentreprise BODET ¨ 

Trémentines, axée sur la restauration des cloches dô®glise et des horloges mais 

aussi s p®cialis®e dans la gestion du temps et des tableaux dôaffichage. 

Cédric Bouleau, de Bodet campanaire, leur a fait une visite commentée des 

différents ateliers.  La filière campanaire compte 110 salariés sur les 760 du 

groupe.  Depuis le milieu des ann®es 1990, lôentreprise a restaur® 1 300 cloches 

dans ses ateliers. Depuis sa création en 1868, la société Bodet a acquis un 

savoir - faire inégalé dans les domaines de l'horlogerie d'édifices, de la 

restauration des éq uipements du clocher (beffroi, jougs, mouton, abat -sons...), 

de la restauration et de l'électrification des cloches.  

Mercredi 12 septembre, une des cloches de lô®glise de Notre Dame dôÉtival, a 

été transférée dans cette entreprise pour subir une recharge de bronze et rendre 

¨ la cloche sa solidit® et sa sonorit® dôorigine. Lô®glise Notre - Dame de 

lôAssomption et ses cloches font partie de lôhistoire et du patrimoine de notre 

village, nous  devons les entretenir par mesure de sécurité.  

Lôentreprise Bodet assure lôentretien de tous les ®quipements d'®lectrification 
adaptés aux différentes sonneries  :  

-  lôhorloge de commande des sonneries dôoffice, ang®lus et des heures,  

  

 

Par ailleurs, avec le temps, le métal se creuse au point de frappe du battant. La cloche se fragilise et perd de sa résonance. 

Elle risque de se fêler ou de se briser. La recharge des points de frappe permet de restituer la sonorité et la note d'origin e 
de la cloche, en plus dôassurer une s®curit® optimale en fonctionnement. Par exemple, une bélière usée, pièce qui soutient 
le battant à l'intérieur de la cloche, peut causer la chute du battant lors d'une sonnerie.  
Les anses sont également à préserver car elles servent à fixer la cloche sur son support. Si elles s ont usées ou fêlées, la 
cloche présente un risque de chute tout comme si le cerveau (partie haute de la cloche) est endommagé. Enfin, Bodet 

redonne de lô®clat aux cloches en reconstituant les inscriptions et en brossant le bronze pour conserver la patine et un 
aspect ancien.  
Lors de cette visite, les ®lus ont eu le plaisir de voir la cloche dô£tival en r®paration, dôassister ¨ la v®rification de ses 

notes avec le diapason et dôappr®cier les inscriptions grav®es sur la cloche. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Emmanuel Franco, Maire dô£tival, a  ®voqu® dans son discours du d®sert d®mographique m®dical en Sarthe et de 

lôarriv®e de la fibre optique au deuxi¯me semestre 2018. Il a ensuite appel® les doyens de lôassembl®e Madame Mouche 

et Monsieur Marcel Crenais  pour offrir ¨ lôun un bouquet de fleurs et lôautre une  bouteille de vin. 

Dans une ambiance quasi familiale, des convives ont poussé la chansonnette et sur des airs de musette facilitant la 

digestion, Claude Papillon et Johnny  ont fait danser la joyeuse a ssembl®e jusquôen fin dôapr¯s-midi. Un bon moment 

de convivialité agréablement partagé .  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pour cette  cérémonie du centenaire de lôarmistice 

de 1918 , LôU.N.C.-  AFN £tival / La Suze, LôA.R.A.C. 

et le Conseil Municipal se sont rassemblés à la Mairie 

à 9  h15 pour un caf® dôaccueil.  

Ensuite le cort¯ge sôest dirig®  vers le  centre bourg 

sous la pluie et la grisaille.  

Emmanuel franco, Maire dô£tival a lu le message du 

Président de la République :  « Un siècle que 

lôarmistice du 11 novembre 1918 est venu mettre un 

terme aux combats fratr icides de la Première Guerre 

Mondiale. À cet affrontement interminable nation 

contre nation, peuple contre peuple, avec ses 

tranchées pleines de boue, de sang et de larmes, ses 

orages de feu et dôacier qui grondaient par tous les   

 

COMM ÉMORATION DU 11 NOVEMBRE  

 

temps et déchiraient les ciels les plus calmes. Ses champs de bataille éventrés et la mort omniprésente.  Le 11 

novembre 1918, un grand soupir de soulagement trave rse la France. Depuis Compi¯gne o½ lôarmistice a ®t® sign®e ¨ 

lôaube, il se propage jusquôau champs de bataille ...  

Françaises, Français, dans chacune de nos villes et dans chacun de nos villages, Français, Françaises de toutes 

générations et de tous horiz ons nous voilà rassemblés en ce 11 novembre. Nous sommes réunis dans nos communes, 

devant nos monuments aux morts, pour rendre hommage et dire notre reconnaissance à tous ceux qui nous ont 

d®fendu hier mais aussi ¨ ceux qui nous d®fendent aujourdôhui, jusquôau sacrifice de leur vieé »  

Émotion, encore, lorsque Arthur, jeune élu du conseil municipal jeunes a égrené, un à un, chacun des noms des 

®tivalois morts au champ dôhonneur. LôU.N.C.-  AFN £tival / La Suze et  LôA.R.A.C. ont ensuite d®pos® deux gerbes de 

fleurs face au monument aux morts. La commémoration s'est terminée par une minute de silence, suivie de la 

marseillaise . 

 

Dates Horaires Dates Horaires 

LUNDI 04 DECEMBRE 16 H 00 à 18 H 30 LUNDI 10 DECEMBRE 16 H 00 à 18 H 30 

MERCREDI 06 DECEMBRE 16 H 00 à 18 H 30 MERCREDI 12 DECEMBRE 16 H 00 à 18 H 30 

SAMEDI 09 DECEMBRE 09 H 00 à 12 H 00 SAMEDI 15 DECEMBRE 09 H 00 à 12 H 00 

 

RAPPEL  -  Distribution des sacs poubelle pour l'année 2019   

HALLOWEEN  

 

  

 

é EN QUELQUES PHOTOS 

. 

Dates des 

permanences à 

la Mairie    



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

REPAS DU CCAS DU 11 NOVEMBRE  

 
Ce dimanche 11 novembre , 153 personnes retraitées se sont déplacées pour 

le traditionnel repas du Centre Communal dôAction Sociale. 

Les élus du  Centre Communal dôAction Sociale ®taient heureux de retrouver 

les ain®s de la commune ¨ lôoccasion de ce traditionnel repas offert pour les 

personnes âgées de 65 ans et plus.  

Pour les élus du CCAS cette journée reste un moment important car elle 

permet à certaines personnes de rompre avec lôisolement, elle permet aussi 

de passer un moment agréable.  

Les deux doyens de lôassembl®e Madame Rolande Marreau  et Monsieur 

André Berry  ont reçu un bouquet de fleu rs pour madame et une bouteille de 

vin pour monsieur.  

Le copieux menu a fait lôunanimit®, notamment le succulent dessert de notre 

nouveau boulanger, Benoît Bodreau qui a ravi les papilles.  

Dans une ambiance quasi familiale, les convives ont poussé la chansonnette 

et raconté des histoires.  Claude Papillon et Johnny ont fait danser la joyeuse 

assembl®e jusquôen fin dôapr¯s-midi. Un bon moment de convivialité 

agréablement partagé.  

 

 

 

 

 

Emballages  : le tri devient plus simple  !  

À compter du 1 er  janvier 2019 , vous pourrez déposer tous vos 

emballages sans exception aux Points dôApport Volontaire. Une nouveaut® 

qui améliorera le recyclage et réduira le volume des ordures ménagères.  

Jusquô¨ pr®sent, seuls les bouteilles et flacons en plastique pouvaient être 

déposés dans les conteneurs de tri avec les emballages en métal, en 

papier, en carton et les briques alimentaires. Les autres emballages en 

plastique devaient être jetés avec les ordures ménagères car on ne savait 

pas les recycler. Ces éléments é tant de plus en plus nombreux, tous les 

acteurs du tri, de la collecte et du recyclage ont travaillé ensemble afin de 

tester des méthodes pour les recycler. Moderniser les centres de tri, 

trouver des d®bouch®s pour le plastiqueé Des solutions ont ®t® trouvées 

et aujourdôhui, pour recycler plus, il suffit de trier plus dôemballages. 

Le nouveau tri en pratique  

Pour vous, le tri est facilité. Une seule question à vous poser  : «  est -ce un 

emballage  ? ». Si oui, déposez - le dans un conteneur de tri. Inutile de le  

laver, il suffit de bien le vider. Important  : nôimbriquez pas les mat®riaux 

les uns dans les autres et ne les enfermez pas dans un sac. Plus de doute 

désormais  : bouteilles et flacons de produits dôhygi¯ne, bidons de lessive, 

pots de yaourts ou de crème fraîche, barquettes de beurre ou de viande,  

films, blisters et sacs plastiques, bo´te de poudre chocolat®eé, tous les emballages se trient. Des éléments qui ne 

seront plus trait®s comme ordures m®nag¯res et qui nôoccuperont donc plus de place dans vos sacs.  

Attention  ! M°me sôils sont compos®s de plastique, les objets ne sont pas concern®s par cette extension des consignes 

de tri. Tuyaux dôarrosage, jouets, ustensiles et outils divers ne doivent donc pas être déposés dans les conteneurs de 

tri mais, selon leur volume, soit avec vos ordures ménagères, soit en déchetterie.  

Un avantage pour tous  

Trier, côest recycler, côest-à-dire réutiliser une matière existante afin de produire de nouveaux emballages ou de 

nouveaux objets. Ce syst¯me contribue ¨ r®duire les pollutions, et ¨ ®conomiser les ressources naturelles et lô®nergie. 

Un tri plus complet renforcera donc les gains environnementaux de la col lecte sélective. Par ailleurs, vos emballages 

ont de la valeur. Triés, collectés, puis séparés en centre de tri, ils sont ensuite vendus à des recycleurs, ce qui permet 

de limiter les frais de gestion des d®chets. A contrario, une tonne dôemballages trait®e avec les ordures ménagères 

représente un surcoût pour la Communauté de communes.  

Trier nos emballages est un geste simple qui bénéficie à tous. Engageons - nous, trions plus  !  

 


